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2017 年 5 月 23 日上午，沈高镇官庄
村支部书记、村生态文明委员韩东明接
到村民电话，反映一辆外地车正在村里
倾倒不明液体。韩东明立即赶往现场，
同时及时向镇政府、区环保局、沈高镇派
出所上报。

到达现场后，韩东明立即组织村民
用自家车辆堵住外地车辆防止其逃逸，
保护好案发现场，20 分钟后，环保、公安
相继到达。经查实，系高港区王某运送
倾倒废机油。目前，王某已被刑事拘留，
案件正在进一步审理之中。

姜堰区的“两个委员”会定期与环境执
法人员召开碰头会，了解并帮助化解本地
重难点环境信访问题，对于一时难以解决
或是久拖不决的环境信访，召开圆桌对话
会议或协调会，让利益各方坐到一起，有话
说话，有理评理，共同协商议定让大家都能
接受的解决问题方案，有效化解矛盾。

兴泰镇以不锈钢产业为支柱，近年来，
不锈钢企业建的烘房对周边大气环境造成
极大压力。2017 年，根据省市“263”专项
行动要求，兴泰镇所属各村“两个委员”投
身烘房整治工作，一方面做好宣传引导工
作，营造了积极有利的整治舆论氛围，另一
方面有针对性地做好企业负责人的工作，
动之以情，晓之以理，明之以法。

“两个委员”组织召开圆桌会议调解环保纠
纷。 姜堰区环保局供图
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◆本报见习记者李苑

新时代 新征程 新气象

江苏省泰州市姜堰区在

党支部、村委会试点设立生

态文明委员和环境保护委员

的探索，取得了明显成效。

基于此，泰州市决定，在全市

推广落实姜堰区“两个委员”

成功经验。

在泰州市分管副市长张

小兵看来，“两个委员”的推

广是进一步加强基层一线生

态文明建设和环境保护力

量，完善环保网格化监管体

系的重要举措。

随着人民群众环境需求日益增长，
一些看似鸡毛蒜皮的环境小问题，直接
影响着群众的生活体验。在农村，这一
点表现得更为明显。

犄角旮旯里的“散乱污”企业、近在
咫尺的畜禽养殖污染……仅仅依靠镇上
寥寥几位环保办工作人员，确实力不从
心，干不了也干不好。

为了打通基层环境治理体系的“最
后一公里”，姜堰区探索创新，在党支部、
村委会试点设立生态文明委员和环境保
护委员“两个委员”，填补了农村环保组
织架构空白，使得农村环境问题有人管、

有人问。
目前姜堰区 285 个村（居）共设有“两

个委员”570 名，已牵头组织各类环保宣传
活动 1200 余次，源头化解各类轻微环保纠
纷 48 起，进一步推动基础性环境监管任务
在村一级落地落实。

据泰州市环保局局长钱忠介绍，泰州
市已在全市范围全面部署“两个委员”推广
工作，2017 年年底前，泰州所有的村（居）
基本实现了“两个委员”全覆盖。

为了确保推广工作顺利进行，泰州市
环委会将组织专题督查，了解各市（区）“两
个委员”配备及工作开展情况，并要求各地
组织专项考核。泰州各市（区）财政也将划
拨专项资金，给予“两个委员”适当的工作
报酬，进一步调动和激发其工作积极性。

解决农村群众身边的环境问题，寻
找纠纷矛盾化解的最大公约数，切实提
升群众的生态环境获得感，是“两个委
员”设立最突出的成效。

姜堰区大伦镇顾野村的李氏粮食
种植家庭农场所在地，一年前，还是一
片气味难闻的养鸡场。当时，村里的环
境保护委员翟高军接到周围群众举报，
与村生态文明委员一起，找到了养鸡场
主 李 氏 兄 弟 协 调 ，但 没 有 达 成 一 致 意
见。

养鸡场主李国发说，养鸡养了几十年，
前期投资也比较大，如果把养鸡场关掉，后
面就断了经济来源。

李国发的顾虑没有难住翟高军，他和
其他委员想办法做周围村民的工作，流转
了 200 多亩土地，帮助把所有的养殖大棚
改为粮库和农机仓库。

从一身鸡粪味的养鸡户“华丽转身”成
为农场主，收入也没受到多大影响，李国发
很是欢喜，周围群众也拍手称快。

村民钱宏光说，现在村里的环境比以
前有了很大的改善，大家遇到环境问题，也
知道可以找“两个委员”，他们会及时协调
处理。

党内监督究竟是什么？究竟是为了
什么？

对于这两个问题，很多人都曾经思
考过，却又需要不断深入思考。特别是
党的十九大对全面从严治党提出了新的
要求，对这一问题的理解程度，在某种意
义上说，决定了党内监督工作的成效。

2017 年 12 月 14 日、22 日下午，中央
纪委驻环境保护部纪检组（以下简称驻
部纪检组）组织召开了两次“学习十九大
精神 读懂党内监督”专题座谈会。除了
驻部纪检组同志外，参会人员比较特殊，
都是履新人员，主要是近年新上任的纪
委书记和新上任的司局长。大家迫切需
要这样一个场合，对党内监督进行充分
研讨。

两次座谈会一个开到晚上 7 点，一
个开到晚上 6 点，大家交流探讨的积极
性很高，旁征博引，畅所欲言，气氛既严
肃又活泼。通过讨论，大家对党内监督
的认识更加深入，方向也更加明确。

监督是政治责任，以政治清明
推进生态文明

对于环保部门来说，党内监督意味
着什么？环境保护对外合作中心党委副书
记兼纪委书记石效卷认为，“首先要读懂
党内监督与生态文明建设的内在逻辑”。

她说，十九大报告指出，我们要建设
的现代化是人与自然和谐共生的现代
化，既要创造更多物质财富和精神财富
以满足人民日益增长的美好生活需要，
也要提供更多优质生态产品以满足人民
日益增长的优美生态环境需要。保护环

境是一项政治任务、政治责任。环境
保护实行“党政同责”“一岗双责”而且

“失责必问”。做好环保业务，必须要
提高政治站位，担当起生态文明建设
和环境保护的政治责任。

参与座谈的部分同志也表示了类
似观点。对于环保部门来说，加强党
内监督，就是要监督党员领导干部是
否贯彻落实了社会主义生态文明观，
是否履行了环境保护责任。这份责任
是主体责任，更是政治责任。反过来
说，责任真正履行好了，监督执纪对事
业发展的保障作用也就发挥出来了。

刚刚履新的环境保护部信息中心
副主任杨子江做过多年的环境监察工
作。他说，要通过监督，强化对监察权
力的约束。这并不是说要把干部手脚
困住，而是要在一定的规则下开展工
作。今年印发的《中央环境保护督察
纪律规定》，为我们开展工作提供了纪
律作风保障，维护了中央环保督察的
良好形象。

严管是手段，厚爱是初心

十九大报告在全面从严治党章节
中提到，坚持严管和厚爱结合，旗帜鲜
明为那些敢于担当、踏实做事、不谋私
利的干部撑腰鼓劲。

环境保护部华北督察局党委副书
记兼纪委书记刘伟生对此理解很深。
他认为，党内监督是保护党员的制度
性安排。严管是手段，厚爱是初心。
只有严管，才能监督到位；只有监督到
位，党员干部才能少犯错误，乃至不犯
错误。

现任政策法规司副司长、固体废
物与化学品管理技术中心原党委副书
记兼纪委书记赵柯，曾从事 700 多天
的纪检工作。他也认为，党员接受监
督 既 是 组 织 要 求 ，也 是 个 人 发 展 需
要。有的人自律性较强，有的人自律
性较弱，这就需要加强他律，加强党内
监督。

加强党内监督，需不断探索
方式方法

环境与经济政策研究中心主任吴
舜泽认为，公开是强化党内监督的重
要方法。他建议，只要是财政资金支
持的项目，都要进行公示，让大家公开
选择。虽然看上去程序复杂，但是可
以提升监督的实效。

中国环境监测总站副站长刘廷良
也认为，对于事业单位来说，内控制度
特别重要。要推进信息公开，达到互
相监督的目的。

“理论探索很重要。”核与辐射安

全中心主任任洪岩提出，中国进入了新
时代，也要积极探索新时代监督体系，开
展相关研究。作为领导干部，以前主要
是抓管理，现在要管理和监督并重。

大气环境管理司副司长李雪认为，
强化党内监督，还要在加强制度建设、建
立长效机制上下功夫。

卫星环境应用中心副主任张建辉刚
刚到任新岗位不久。他说，以前谈党内
监督认为主要是纪检部门的责任，现在
理解，应该体现 3 个层次：党组织发挥作
用、党员发挥作用、领导干部发挥作用。
有领导权力就要负监督责任，要坚持信
任不能代替监督，抓关键少数。

打铁必须自身硬，监督别人先
要管好自己

直属机关纪委书记孙洪林的发言让
记者印象很深刻。他说，从目前披露的
违纪案例来看，纪检干部也不具有天然
的免疫力。虽然纪检干部没有人财物权
力，但是有执纪审查的权力。虽然不能
给人家戴帽子，但是可以摘帽子。打铁
必须自身硬，纪检干部必须自身过硬，以
身作则，当好表率。

“纪检干部首先要有担当意识。”核
与辐射安全中心党委副书记兼纪委书记
李东林态度鲜明地说，在实际监督工作
中，最难的是触及利益的事，可能会得罪
人。但是作为纪委书记，必须要敢于黑
脸，做到忠诚、干净、担当。

中国环境报社党委副书记兼纪委书
记赵莹刚到任不久。在短短的几十天
里，已经明确了纪委委员责任分工，建立
了纪委例会制度。“建立这样的制度，就
是要把责任和压力传导下去，告诉纪委
委 员 你 在 监 督 别 人 时 ，别 人 也 在 监 督
你。”赵莹说。

环境规划院副院长何军认为，党性
修养很重要。历史上出现了很多清官，
也有不少贪官，从主观来看，主要是个人
修养不同造成的。党员领导干部要通过
不断地学习，提升个人的思想境界。只
有这样，才能谈得上监督他人。

座谈会为纪委书记、司局长搭建了
交流的平台。“党内监督是党自我净化最
重要的方式，对党的自身建设和干部队
伍建设都十分重要。新党章明确了各级
纪委是党内监督的专责机关，但党内监
督不只是纪检部门一家的责任，党的组
织、全体党员都要积极履责。”驻部纪检
组副组长肖降麟同志强调。

与会同志一致表示，全面从严治党
永远在路上，要继续加强对十九大精神
的学习，担负起党内监督责任，营造风清
气正的政治生态，为生态文明建设和环
境保护事业作出贡献。

党内监督是责任更是厚爱
——“学习十九大精神 读懂党内监督”专题座谈会侧记

编者按

党的十九大报告强调，坚持全

面从严治党，强化党内监督。为深

入探索党内监督内涵，加强新时代

党内监督工作，中央纪委驻环境保

护部纪检组近日组织召开了两次

“学习十九大精神 读懂党内监督”

专题座谈会。参会人员对党内监督

独到的理解和感悟，相信会给很多

读者带来启发。为此，本报开设“学

习十九大精神 读懂党内监督”栏

目，刊登参会人员精彩发言。今天

以座谈会侧记《党内监督是责任更

是厚爱》开栏，其余稿件将分期在三

版刊登，敬请关注。

◆本报记者黄婷婷

主管部门缘何频频造假
——三论第四批中央环保督察意见反馈与整改

马新萍

讲述环保人自己的故事

梯子上的“大个子”

时间：2017 年 9月 21日 15∶30
地点：环境保护部强化督查组第 12轮第 4组

督查河北省唐山市路南区稻地镇某陶土加工厂

开虚假证明骗取合法手续、用
已建项目冒名顶替未建成项目、虚
报垃圾无害化处理率……在日前通
报的第四批中央环保督察反馈意见
中，一批主管部门造假问题再次被
披露。

前三批中央环保督察中，主管
部门造假问题就不是个案，曾曝出
天津市静海区水务局编造会议纪要
和工作台账，湖南省湘潭、湘乡两级
政府为让一龙头企业通过环保备案
而出具虚假证明文件等。

作为政府部门，本该依法严格
履行监管职责，却公然放纵甚至帮

助被监管对象造假；本该依法尽职履
责 ，却 以 造 假 方 式 掩 盖 自 己 的 不 作
为。出现此类造假行为实属不该。从
造假方式来看，也是五花八门，深究原
委，不外乎有以下几种情形：

为了应付上级的检查、考核而造
假。认为上级的检查、考核就是走走
过场，表面功夫做到了，报表数据合格
了，就万事大吉，根本没有把贯彻国家环
保决策部署放在心上和落实到行动上。

为了交出漂亮的成绩单而造假。
作为主管部门，平时没有想方设法做好
监管、做好服务，发挥职能部门应有的作
用，到了检验工作好坏的时刻，便把没
有完成的项目、任务偷梁换柱，虚开证
明让没有合法审批手续的企业蒙混过
关，没有完成的指标虚报成合格指标，
以达到以次充好、以假乱真的目的。

为了 GDP 指标而造假。环保工
作是一项长期、艰巨的任务，治理成效
短期内不易显现，而 GDP 指标增长则

可立竿见影，成绩显现可谓“短平
快”。为此，一些政府部门明目张胆
地造假，对本该淘汰的落后产能网
开一面，不履行环保责任。

如果说履责不到位、监管不到
位是不作为，这种造假就是乱作为、
滥作为，前者是失职，后者则是渎
职；前者是懒政怠政，后者则是庸政
乱政，危害更大，影响更坏。

从中央环保督察发现的这些地
方政府或主管部门频频造假的行为
可以看出，当前，一些地方责任意识
不强，贯彻落实国家环境保护决策
部署不够有力，唯 GDP 论的痼疾依
然存在。这种造假行为，不仅严重
损害了政府的公信力，而且还极大
地削弱了政府的执行力。

因此，对主管部门造假行为必
须严惩，该问责的问责，该处罚的处
罚，这样才能切实督促地方政府坚
决扛起生态文明建设的政治责任。

2017 年 9 月 21 日下午，环境保护部强化
督查第 12 轮第 4 组在唐山市路南区稻地镇
发 现 一 疑 似 清 单 外“ 散 乱污”企业。走近
时，发现大门紧锁，看不到车间内情况，没办法判定是否具备生
产能力。

看着封闭的车间和紧锁的大门，“大个子”皱起了眉头，围着
厂房转起了圈。突然，眼尖的他发现厂房侧面有一个用蓝色彩
钢瓦盖住的投料口。投料口离地面 3 米多高，没有梯子、没有工
具，怎么上去检查？

就在大家一筹莫展的时候，“大个子”找来一架锈迹斑斑的
铁梯子，矫健地三下两下攀上投料口，掀开彩钢瓦后发现这是一
家陶土加工厂，车间内有一套完整的生产设备，配电箱上显示还
通着电，具备随时恢复生产能力。督查组当即将问题交办给当
地环保部门，要求按规定坚决查处。

身手矫健的“大个子”名叫刘洪谦，来自内蒙古呼伦贝尔，因
身材高大、为人随和，督查组的同事都叫他“大个子”。督查过程
中，同事们还称呼他“拼命三郎”，问及由来，同事说，工作中他身
上有一种“拼命三郎”的韧劲和“有备而来”的从容态度。

强化督查的 14 天时间里，爬烟囱、翻围栏，检查回来，身上
满满都是铁锈和泥土，顾不上洗漱一下，接着整理汇总资料
到 凌 晨 ……这些对他来说就是家常便饭。虽然辛苦，虽然危
险，但是只要“大个子”一出手，隐藏很深的治理设施不正常运
行、工业企业违法排污等问题就无处遁逃……

内蒙古自治区呼伦贝尔市环保局慕万一供稿

矛盾纠纷的调解员

打通最后一公里

本报记者高楠1月8日北京报道 环
境保护部近日对中国铝业股份有限公司
兰州分公司大修渣环境问题实施挂牌督
办，限2018年3月31日前完成督办事项。

环境保护部现场调查发现，中国铝
业股份有限公司兰州分公司相关环评已
明确大修渣（废阴极炭块）为危险废物，
但该公司 2016 年以前未将大修渣（废阴
极炭块）按照危险废物进行管理，违法将
部分大修渣堆存在红古区山神沟，同时
在撒拉沟工业垃圾场与建筑垃圾、生活
垃圾混合填埋。

环境保护部指出，兰州市有关环境
保护部门对行政辖区内大修渣问题重视
不够，2017 年以前未对该公司危险废物
进行严格监管。兰州市人民政府及有关
部门在相关环境问题曝光后，未及时全
面排查整治大修渣有关情况，对历史堆

存在撒拉沟工业垃圾场等场地的大修
渣没有研究制定解决方案。

环境保护部督办要求，甘肃省环
保厅对中国铝业股份有限公司兰州分
公司存在的环境违法行为依法严肃查
处，问题严重的要依法移送追究刑事
责任；督促其将危险废物管理不规范
问题整改到位。督促兰州市有关人民
政府对行政区域内大修渣问题进行全
面排查整治，对危险废物监管职责落
实不到位等问题严肃追究责任。督促
兰州市人民政府组织科学评估修复撒
拉沟工业垃圾场和西固大修渣堆存
场，确保环境安全。

据了解，2017 年 9 月下旬，有环保
组织向甘肃省环保厅举报称，中铝兰
州分公司在山神沟内堆放、倾倒大量
废阴极炭块。位于兰州市红古区平安

镇的山神沟，是祁连山的东延余脉。
随后，甘肃省环保厅责令中铝兰州

分公司依法处置这些危废。举报人之后
接到的回复中称，山神沟内的 1500 吨废
阴极炭块（及 200 吨与废阴极炭块接触
的土壤）已被送至中铝兰州分公司危废
暂存库，该公司主要负责人被追责。

但在去年底，中铝兰州分公司再被
曝出，针对上述危险废物的处置并未干
净彻底。

电解铝生产过程中产生的危险废物
主要为大修渣、浮渣、残阳极等。中铝兰州
分公司此次出现问题的废阴极炭块即属
于大修渣。大修渣属于《国家危险废物
名录》HW48 有色金属冶炼废物中“电解
铝过程中电解槽维修及废弃产生的废渣”，
废物代码 321-023-48，在危险特性中属
于“T”类，也就是毒性类。

环保部挂牌督办中铝兰州分公司
要求依法严肃查处环境违法行为，督促企业整改到位


